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ENVIRONNEMENT

Le Togo veut atteindre un taux de 95% en milieu
rural d'ici à 2025 contre, actuellement, une desserte

de 65% ; passer de 48% à 85% en milieu semi-
urbain et de 55% à 75% en milieu urbain hors Lomé

Au bout de 5 années d’exécution

Ligne de transport
161 KV

Le Projet KAMADAMA entre dans sa phase exécutoire

P.6

Projet employabilité
et insertion des jeunes

CONSOMMATION P.7

P.4

La SNB apporte met l'accent sur les normes requises
3 saveurs de "Chap", ça change…

les "soft-drink"

SANTE P.3
Crainte d'une augmentation des contaminations au Covid

Peut-être le retour à un couvre-feu
pour le temps des fêtes

Adoption de la stratégie nationale REDD+
La voie ouverte à la mobilisation

des ressources

Stratégie d’électrification du Togo

L’évaluation finale et capitalisation des acquis

Les écarts à combler sont énormes pour les ambitions

Bolidja TIEM , Ministre  de l’eau et de l’hydraulique villageoise
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 La Camerounaise Djaïli Amadou Amal  remporte le Prix Goncourt des Lycéens 2020

Prix France

Les lycéens participants à la grande
délibération finale se sont prononcés : le
Prix Goncourt des Lycéens 2020 salue
Djaïli Amadou Amal pour son livre Les
impatientes, publié par les éditions
Emmanuelle Collas. L'annonce s'est faite
en présence de Jean-Michel Blanquer,
ministre de l'Éducation nationale,
Enrique Martinez, le directeur général
de Fnac Darty et Didier Decoin, le pré-
sident de l'Académie Goncourt.

Les 12 lycéens délégués, désignés
pendant les délibérations régionales, se
sont retrouvés en visioconférence, à huis
clos, pour la grande délibération natio-
nale ce matin.

L'Afrique Sud-saharienne n'avait ja-
mais atteint ce niveau.  Le résumé de
l'éditeur pour Les impatientes : " Un ro-
man poignant, qui lève le voile sur la
condition des femmes au Sahel. Une

des valeurs sûres de la littérature afri-
caine. "

Pour rappel, cinq autres titres figuraient
dans la sélection finale : Miguel Bonne-
foy, Héritage (Rivages)/Lola Lafon, Cha-
virer (Actes Sud)/Hervé Le Tellier, L'ano-
malie (Gallimard)/Maud Simonnot, L'en-
fant céleste (L'Observatoire)/Camille de
Toledo, Thésée, sa vie nouvelle (Ver-
dier)/

La Fnac et le ministère de l'Éducation
nationale, de la Jeunesse et des Sports,
sous le haut patronage de l'Académie
Goncourt, organisent depuis 1988 le Prix
Goncourt des lycéens et permettent à
2000 lycéens d'élire leur lauréat.

 En 2019, le Prix Goncourt des Ly-
céens avait été attribué à Karine Tuil pour
son roman Les Choses humaines (édi-
tions Gallimard).

Lauréate de la première édition du Prix
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Première mondiale : un memristor
réagit comme un neurone

AZIMUTS INFOS

Des chercheurs américains viennent de mettre au point un memristor
d’un nouveau genre, capable de reproduire l’activité d’un neurone en se
basant sur la transition de Mott. Un tel composant permettrait la création
d’ordinateurs analogiques et pourrait être utilisé dans le développement
de réseaux neuronaux pour l’intelligence artificielle.

La prochaine révolution technologique sera-t-elle l’informatique analogique/ ?
L’un des composants essentiels pour construire un ordinateur analogique est le
memristor (ou memristance). Un groupe de chercheurs de Hewlett Packard,
Texas A&M et Stanford sont parvenus à créer le premier memristor capable de
reproduire l’activité d’un neurone. Il émet non seulement des impulsions électri-
ques, mais également des séries d’impulsions, des oscillations entretenues et
reproduit bien d’autres activités neuronales.

Un memristor est une mémoire électronique. Sa résistance change de manière
permanente selon le courant qui lui est appliqué, ce qui peut ensuite être lu comme
une donnée. Le nouveau memristor créé par les chercheurs combine une résis-
tance, un condensateur et un memristor de Mott. Ce dernier fonctionne sur le
principe de la transition de Mott, où certains matériaux deviennent conducteurs ou
isolants selon la température. Ici, il s’agit d’une couche très fine de dioxyde de
nobium.

La transition de Mott, la base du neurone artificiel
Lorsque le memristor reçoit un courant continu, la température du dioxyde de

nobium augmente et le matériau devient conducteur. La charge contenue dans le
condensateur peut alors le traverser. La couche se refroidit ensuite et redevient un
isolant, reproduisant ainsi le potentiel d’action d’un neurone.

La suite des travaux concernera notamment la recherche de matériaux qui
subissent la transition de Mott à des températures différentes. Le dioxyde de
nobium actuellement utilisé atteint 800 degrés Celsius, ce qui pourrait être un frein
au développement d’appareils complexes. Une alternative est l’oxyde de vana-
dium. Toutefois, avec une température de transition de 60 °C, il ne pourrait pas
être utilisé dans un centre de données, par exemple, dont les systèmes atteignent
souvent 100 °C. Ce memristor représente donc un grand pas en avant, mais la
révolution de l’informatique analogique n’est pas encore pour demain.

Google et Samsonite lancent
le premier sac à dos connecté

À partir de 200 dollars, ce sac à dos intègre la puce Jacquard de
Google. Elle vient apporter de la connectivité à n’importe quel accessoire
textile (veste, sac à dos...). C’est en réalisant des gestes sur la sangle du
sac que l’on pilote le mobile connecté en Bluetooth.

La puce Jacquard refait parler d’elle. Il ne s’agit pas de cette technique qui
consiste à tisser des motifs sur un textile, mais bien d’une puce conçue par
Google et qui se destine à apporter de la connectivité à des vêtements et acces-
soires en tissu. Futura avait déjà évoqué ce projet lancé par le géant d’Internet dès
2015. Au début de l’année, il équipait des vestes de la marque Levi’s. Avec cette
puce, connectée via Bluetooth à un smartphone, il était alors possible de piloter le
mobile en effectuant des gestes à partir de la manche de la veste.

Aujourd’hui, Google vient introduire sa puce dans des sacs à dos. Il y a eu une
première tentative avec Saint Laurent, sur un sac de grand luxe au prix élevé de
995 dollars, mais c’est avec la marque Samsonite que Google est parvenu à
proposer un sac à dos haut de gamme connecté à un tarif plus abordable, puisqu’il
coûte moins de 200 euros.

Une télécommande dans la sangle du sac à dos
Pour 199 dollars, le ticket d’entrée est le modèle Konnect-i Slim. Un petit sac

à dos permettant de transporter un notebook. Pour 20 dollars de plus, le sac gagne
en volume et change de design. Les deux modèles sont hydrofuges. Dans les
deux cas, le sac à dos intègre la puce Jacquard dans la sangle gauche.

C’est en effectuant des gestes sur cette sangle, par exemple frotter le tissu de
bas en haut ou le tapoter que l’on peut envoyer des commandes au mobile
connecté via le Bluetooth au sac. Avec ces gestes, il est possible de piloter le
lecteur multimédia du smartphone, ou encore prendre un selfie en déclenchant la
prise de vue à distance ou bien prendre des appels, par exemple.

*DEPRECIATION DE LA VALEUR EN DOUANE DES VEHICULES ET MARCHANDISES*

*#OTR*
*#AllègementFiscal*

Jusqu’à *-40%* sur le dédouanement des véhicules et marchandises sous douane en souffrance.
Offre valable jusqu’au *24 décembre 2020*.

Orange du livre en Afrique, Djaili Ama-
dou Amal poursuit la rentrée littéraire de
Librest et LaLibrairie.com. Son roman,
publié chez Emmanuelle Collas, parle
de la condition des femmes dans le Sa-
hel. Immanquable en cette rentrée.

Trois femmes, trois destinées, trois
vies subissant les coups - au propre
comme au figuré des hommes. Avec
Les impatientes, Djaili Amadou Amal si-
gne un livre aussi émouvant que puis-
sant. Autant de manières de prendre sa
vie en main, sans plus demander son
reste.

 "Avec la mondialisation, l'ouverture
sur le monde, la télévision, les réseaux
sociaux et autres, les jeunes [femmes]
aspirent à autre chose. Les jeunes sont
beaucoup plus ouverts sur le monde.
Pourtant, on a accepté de leur mettre un
téléphone connecté entre les mains, mais

Cinéma

Le New York Times dévoile les 25 plus grands acteurs des 20 dernières années
Le New York Times dévoile sa

sélection des meilleurs acteurs du
XXIème siècle. Le célèbre journal
américain The New York Times
dévoile son classement des plus
grands acteurs de ce XXIème. Ou
plus précisément, puisque nous ne
sommes qu'en 2020, de ces 20
dernières années. Et si les Améri-
cains sont en majorité, on retrouve
une grande actrice française sur le
podium. Voici donc sans plus atten-
dre quels grands noms du cinéma
moderne on retrouve dans cette
sélection des 25.

On l'a dit, les Américains sont pré-

sents en grande majorité mais on
retrouve tout de même deux Fran-
çais, ou plutôt deux Françaises dans
ce classement. Il y a tout d'abord
Catherine Deneuve, à la 21ème
place, l'élégance à la française di-
ront certains. Et, à la surprise plus
ou moins générale, The New York
Times a choisi de placer Isabelle
Huppert à la deuxième place. Juste
devant Daniel Day-Lewis et der-
rière Denzel Washington.

Parmi les grands noms présents
dans ce classement, on citera pêle-
mêle Mahershala Ali, Melissa
McCarthy, Willem Dafoe, Michael B.

Jordan, Oscar Isaac, Joaquin Phoe-
nix, Julianne Moore, Saoirse
Ronan, Viola Davis, Nicole Kidman
ou encore Keanu Reeves (5ème et
4ème). Au total, 13 acteurs et 12
actrices. Des jeunes et des moins
jeunes. Les plus jeunes d'ailleurs
sont Michael B. Jordan, Saoirse
Ronan et Kim Min-hee.

Un classement qui vaut ce qu'il
vaut, évidemment, tant tout ceci est
tellement subjectif mais qui devrait
aussi évoluer décennie après dé-
cennie pour aboutir au véritable clas-
sement des plus grands acteurs de
ce XXIème siècle.

on veut qu'elles continuent de vivre ou
réfléchir comme leur mère ou leur grand-
mère : c'est pratiquement impossible."
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C’est le ministre de l’eau et de
l’hydraulique villageoise, Tiem
Bolidja, qui en parle. Le Togo veut
atteindre un taux de 95% en mi-
lieu rural d’ici à 2025 contre, ac-
tuellement, une desserte de 65% ;
passer de 48% à 85% en milieu
semi-urbain et de 55% à 75% en
milieu urbain hors Lomé. Dans le
Grand Lomé, l’objectif de couver-
ture en eau potable doit accrocher
les 80% à l’horizon 2025. Et en
matière d’assainissement, le Togo
vise un taux de couverture de
86%. Les écarts à combler sont
énormes et il faudra y veiller,
même si le ministre confie : «nous
y travaillons déjà». Car il arrive
aussi souvent que les producteurs
des chiffres officiels ne collent pas
trop avec la réalité.

L’Etat a-t-il vraiment les moyens
de ses ambitions ? Dans une
frange de la population, on peut
déjà se montrer sceptiques. Et
pour cause, ça coûte les yeux de

Late Pater

Late Pater

de protection contre la COVID-19
aux Directeurs et Directrices des
écoles publiques et confession-
nelles de la commune Golfe 7.
Ces kits composés de dispositifs
de lavage des mains, de cache-
nez, de gels hydroalcooliques et
de détergents, serviront aux 24
établissements scolaires à mieux
observer les consignes barrières
édictées par le gouvernement.
Nous menons régulièrement des
actions de sensibilisation et de
distribution des équipements de
protection individuelle et collective
depuis le mois de mars. Ceci,
pour lutter efficacement contre la
covid-19. Nous allons Continuer

Plus de 24 écoles publiques et
confessionnelles du ressort terri-
torial de la municipalité d’Aflao-
Sagbado ont bénéficié, le mercredi
2 décembre, de la part de la mairie
des équipements de protection
contre la Covid-19. Preuve que la
commune Golfe 7 poursuit ses
actions sur le terrain pour lutter
contre la pandémie de la Covid-
19. La cérémonie de remise a été
présidée par le maire Koffi Aimé
Djikounou, en présence des direc-
teurs d’écoles, adjoints au maire,
conseillers municipaux et du per-
sonnel de la mairie. Au total 50 dis-
positifs de lavage des mains, des
masques de protection et des dé-
tergents ont été distribués à ces
écoles.

Le maire Aimé Koffi Djikounou a
invité les responsables des établis-
sements scolaires à œuvrer en-
semble avec la mairie pour la ri-
poste contre la pandémie et sur-
tout à veiller pour le bien-être des
apprenants. «L’événement qui
nous a réunis ici ce matin est la
remise officielle des équipements

la tête de se faire accorder un bran-
chement en eau. Par rapport à
l’effort de contribution qui est de-
mandé pour avoir l’électricité. Un
constat récurrent qui a toujours
obligé des usagers à recourir aux
forages. Une solution à problème.
Même la dernière campagne de
promotion a été finalement rattra-
pée par la réalité du coût exorbi-
tant du branchement en eau. Il fal-
lait se situer à 20 mètres du point
de départ du branchement pour
être vite satisfait. Au-delà, il faut
arriver à obtenir un grand nom-
bre de demandeurs ou carrément
être prêt à payer la lourde facture
du branchement selon la distance
de son éloignement dudit point. Ce
qui fait grincer des dents alors
même que beaucoup pensaient
s’offrir aisément la vraie eau po-
table.

En attendant des jours plus fa-
ciles, le ministre Tiem Bolidja de-
mande à relever au plus vite les
défis actuels de la société Togo-
laise des eaux (TdE) en accélé-

Sur la période 2020-2025
EAU POTABLE

LES ÉCARTS À COMBLER SONT ÉNORMES POUR LES AMBITIONS

Dans la commune Golfe 7 / Dans la poursuite des actions
Des équipements de protections

à 24 écoles contre la Covid-19

Le ministre Tiem Bolidja (2è de la droite) sur un chantier

à veiller au respect des mesures
barrières jusqu’à l’éradication
complète de la COVID-19 dans
notre Pays», a indiqué Aimé Koffi
Djikounou, maire de la commune
Golfe 7.

Les bénéficiaires ont témoigné
leur reconnaissance au maire pour
cette action qui vient les aider dans
la lutte contre la pandémie de la
covid-19. «Au nom des directeurs,
nous vous présentons toutes no-
tre gratitude. Nous promettons
que nous allons en faire bon
usage», a lancé Agbalégnon Komi,
directeur de l’EPP Wougome
Dékpo.

Avec : www.unir.tg

Le Togo veut atteindre un taux de 95% en milieu rural d’ici à 2025 contre, actuellement, une desserte de 65% ;
passer de 48% à 85% en milieu semi-urbain et de 55% à 75% en milieu urbain hors Lomé

rant l’exécution des projets en
cours et en recherchant d’autres
projets, à faire de la TdE une so-
ciété modèle, moderne et respon-
sable au service de la population.
La Société de patrimoine eau et
assainissement en milieu urbain
et semi-urbain (SP-EAU), elle,  se
doit de gérer les projets dans le
respect des délais, de disposer
d’un bon portefeuille de projets à
exécuter et d’améliorer, en tant
que maître d’ouvrage des projets
du secteur de l’eau, les paramè-
tres substantiels qui rassurent les
bailleurs de fonds. Tiem Bolidja
demande à la SP-EAU de comp-
ter sur sa disponibilité «pour avan-
cer vite et bien». Au moment de
ces exhortations, le ministre a,
après les directions centrales à
Lomé, opéré des visites à l’inté-
rieur du pays. Il a, par exemple,
mieux apprécié le niveau d’exé-
cution des chantiers en cours, à
savoir les travaux du programme
BID-UEMOA d’hydraulique et
d’assainissement en milieu rural

à Pya Poudè, les travaux de
construction des châteaux modu-
laires à Défalé et à Kanté ainsi que
les travaux du projet d’aménage-
ment hydraulique multi usages de
Nagbéni dans la préfecture de
l’Oti.

A noter que le ministère s’est
également vu confier un rôle
transversal. Aussi devra-t-il ap-
puyer l’agriculture en matière d’ir-
rigation pour augmenter le rende-
ment agricole, apporter son appui
au secteur de la santé en matière
d’assainissement à travers la
construction de latrines sanitaires,
intervenir dans le secteur de l’édu-
cation pour l’assainissement en
milieu scolaire, appuyer les com-
munes en intervenant dans l’éla-

de prières ainsi que les veillées
funèbres», a rappelé le Com-
missaire divisionnaire Kodjo
Vondoly, directeur des cultes par
intérim, qui appelle les fédérations
d’organisations religieuses à
sensibiliser leurs membres en
vue du respect scrupuleux des
mesures édictées.

A la date du 2 décembre, le
Togo était à 26,74% de cas ac-
tifs, 70,86% de cas guéris et à
2,4% de décès. Les cas inter-
nes représentent 82,66% et les
cas importés 17,11%.

Crainte d’une augmentation des contaminations au Covid
Peut-être le retour à un couvre-feu

pour le temps des fêtes

qui avait été brandie. La direction
des cultes, après un tour sur
quelques lieux de culte rouverts
(églises, temples et mosquées),
a observé un relâchement et un
laisser-aller dans le respect des
mesures barrières. Comme des
séances de prières nocturnes,
des salles remplies sans la dis-
tanciation physique, etc. «Je
tiens à rappeler que, conformé-
ment au communiqué du gou-
vernement en date du 10 juillet
2020, sont et demeurent inter-
dits les cultes de nuit, les veillées

«La situation que nous vivons
actuellement avec la pandémie
n’est pas une situation ordi-
naire. Ces périodes de fêtes qui
viennent ne seront pas des fê-
tes ordinaires. Nous devons
nous organiser pour que ces fê-
tes puissent avoir lieu sans ex-
cès et sans augmentation de
contaminations du virus. Il y
aura des décisions qui pourront
nous permettre de fêter dans la
sérénité et sans contamina-
tions. Ces mesures pourraient
être des mesures restrictives
ou carrément fermeture des
bars ou des dancings ou carré-
ment un couvre-feu pendant une
courte période. Et nous rappe-
lons à tout le monde que le res-
pect scrupuleux des mesures
barrières reste toujours en vi-
gueur et que les grands rassem-
blements restent interdits».
C’est la grande annonce du coor-
donnateur national de la gestion
de la riposte contre le Covid-19,
Médecin-colonel Dj ibr i l
Mahaman lors de son point de
presse hebdomadaire ce 2 dé-
cembre 2020 à Lomé.

En début de semaine, c’est
une autre menace de fermeture

boration de leur plan directeur,
rebondir dans le secteur de l’en-
vironnement pour aider à recher-
cher les mesures pouvant per-

mettre d’atteindre la résilience au
niveau des catastrophes et chan-
gements climatiques majeurs.

Late Pater

===== Reprise du contrôle de l’eau conditionnée =====
Communiqué. Le ministre de l’eau et de l’hydraulique villageoise rappelle que, pour s’assurer de la

potabilité de toutes les eaux destinées à la consommation humaine et garantir la santé des consomma-
teurs, la production et la consommation de ces eaux par les réseaux privés sont soumises à l’obtention
préalable d’un agrément délivré par le ministère. L’obtention intervient après avis du Comité interministériel
de contrôle de la production et de l’exploitation des eaux minérales et de sources.

A cet effet, le ministre de l’eau et de l’hydraulique villageoise informe les producteurs des eaux en sachets
et en bouteilles que ledit Comité reprendra ses activités de contrôle sur toute l’étendue du territoire national
à partir du 15 décembre 2020. Il invite toute la population en général et les producteurs d’eau conditionnée
en particulier à œuvrer pour le bon déroulement de ces activités qui s’inscrivent dans la poursuite des
efforts du gouvernement visant à améliorer de façon durable les conditions de vie des populations.

Médecin-colonel Djibril Mahaman
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collecter les données secondaires
existantes sur le projet et les analy-
ser ; et (vi) organiser par région des
mini-ateliers de restitution des résul-
tats de l’évaluation aux acteurs con-
cernés.

À une année de sa clôture en dé-
cembre 2021, fait observer la Ban-
que africaine de développement
(Bad), bras financier du projet, le
PAIJ-SP a dépassé ses prévisions
initiales. Il a favorisé la création de
25 635 emplois directs, dont 27%
occupés par des femmes. Il a ap-
puyé 1 793 groupements agricoles
et formé quinze institutions financiè-
res sur le financement des chaînes
de valeur agricoles. Il a également
facilité l’accès au financement de
seize PME, formé 31 cadres sur la
gestion de systèmes d’information
du marché du travail et a mis en
place un identifiant unique pour sui-
vre les jeunes intégrés dans l’appui
à l’entreprenariat.

Approuvé le 28 octobre 2015, le
Projet d’appui à l’employabilité et
l’insertion des jeunes dans les
secteurs porteurs (PAEIJ-SP)
s’est fixé l’objectif de contribuer à la
redynamisation et à la modernisa-
tion du secteur du commerce au
Togo, après les incendies du grand
marché de Lomé et du marché cen-
tral de Kara. Le projet bénéficie d’un
financement total d’environ 17,49
millions d’euros (14,5 millions d’uni-
tés de compte) sous la forme de
dons du Fonds africain de dévelop-
pement et du Fonds d’appui à la tran-
sition et d’un prêt du Fond spécial du
Nigeria.

Il Le projet vise à contribuer à créer
les conditions d’une croissance éco-
nomique plus inclusive à travers le
renforcement de l’employabilité des
jeunes et la promotion de
l’entrepreneuriat dans les secteurs
porteurs. Plus spécifiquement, il
ambitionne d’offrir des conditions
d’emploi plus favorables aux jeunes
et réduire la pauvreté ; d’insérer les
jeunes sur le marché de travail amé-
lioré ; et d’améliorer les revenus des
bénéficiaires du projet.

Après cinq (5) de mise en œuvre,
l’heure de son évaluation finale est
arrivée, indique le gouvernement.
Aussi, une mission est-elle prévue
dans les prochains jours, en vue
d’établir une liste restreinte de trois à
six consultants susceptibles de faire
des propositions de service relatifs à
l’évaluation finale et la capitalisation
des acquis du Projet d’appui à
l’employabilité et à l’insertion des jeu-
nes dans les secteurs porteurs
(PAEIJ-SP). Il est notamment
prévu de : (i) apprécier les résultats
inattendus du projet au cours des in-

Conférence sur le climat et la fo-
rêt à Oslo en 2010. Après quoi,
le pays a dû proposer des me-
sures pour la préparation à la
REDD+, avec le financement du
Fonds de partenariat pour le car-
bone forestier. La demande est
acceptée en décembre 2013.

D’autres documents de plani-
fication en matière des ressour-
ces forestières existent. Comme
la Déclaration de politique fores-
tière adoptée le 5 janvier 2011 ;
la Politique forestière qui vise à
atteindre 20% de couverture fo-
restière à l’horizon 2035 ; la Stra-
tégie nationale de gestion des
feux de végétation qui vise trois
objectifs à l’horizon 2015-2020 :
développer la culture de sécurité
au Togo en ciblant et en encou-
rageant les comportements et
pratiques réduisant le risque des
feux de végétation, proposer des
orientations pour la compréhen-
sion, la prévention et la gestion
des feux de végétation dans leur
contexte social et écologique, et
orienter l’aménagement du terri-
toire non seulement vers la
durabilité des biens et fonctions
des écosystèmes mais aussi
vers la sécurité civile ; la Straté-
gie nationale pour la conserva-
tion, la restauration et la gestion
durable des mangroves au
Togo ; la Stratégie nationale de
gestion et d’utilisation durables de
la diversité biologique ; le Cadre
national de biosécurité ; le Plan
d’action forestier national ; le Pro-
gramme de réhabilitation des
aires protégées ; le Programme
national de reboisement qui en-
visage, par exemple, la réorga-
nisation du marché de bois
d’énergie et d’œuvre au béné-
fice des communautés et leurs
citoyens, la lutte contre les feux
de brousse et la promotion de
l’agroforesterie ; le Programme
d’action national de lutte contre la
désertification ; le Programme de
maitrise des énergies tradition-
nelles et de promotion des éner-
gies renouvelables au Togo.

Adoption de la stratégie nationale REDD+

La voie ouverte à la mobilisation
des ressources

Late Pater

compte les aspects de genre,
d’urbanisation, d’aménagement
de territoire et bien d’autres sec-
teurs.

Le programme de Réduction
des Emissions issues de la Dé-
forestation et la Dégradation des
Forêts (REDD+) concerne le
renforcement des capacités
techniques des acteurs, l’exten-
sion du couvert forestier national
de l’ordre de 1 301 800 hectares
sur 40 ans (2010-2050), la con-
servation des formations végé-
tales à l’échelle nationale et l’ap-
pui aux initiatives de valorisation
de bois ayant atteint la limite de
stockage de carbone pour la pé-
riode 2011-2015.

A rappeler que la lutte contre la
réduction des émissions de gaz
à effet de serre est toujours ac-
tuelle, surtout que l’utilisation des
terres et les changements d’utili-
sation des terres, généralement
assimilés à la déforestation et la
dégradation des forêts, sont à
l’origine de plus de 20% des
émissions de carbone au
monde. Devant cet inquiétant
constat, il a été proposé de met-
tre en œuvre le mécanisme de
la réduction des émissions is-
sues de la déforestation et de la
dégradation des forêts (REDD+)
dans les pays en développe-
ment, lors de la Conférence des
parties à la Convention cadre
des Nations Unies sur le Climat
en 2007. Rapidement, le Togo
s’était manifesté en adhérant au
partenariat REDD+ lors de la

Le Togo a adhéré à la REDD+
en 2014 et a commencé la phase
préparatoire en 2015. Et pour cou-
ronner la mise en œuvre de la
phase préparatoire du processus
REDD+, le Comité National (CN)
de Réduction des Emissions de
gaz à effet de serre dues à la Dé-
forestation et à la Dégradation des
forêts (REDD+) a, le 27 novem-
bre 2020 à Lomé, sous la prési-
dence du ministre de l’environ-
nement et des ressources fores-
tières en sa qualité de président
du CN, adopté la stratégie natio-
nale. La mise en œuvre de cette
stratégie permettra au pays d’at-
teindre son objectif de 30% de
couverture d’ici à 2050.

Les 35 membres du Comité ont,
à l’occasion, vanté l’état d’avan-
cement global des activités du pro-
cessus en l’occurrence les prin-
cipaux acquis contenus dans la
stratégie REDD+. Si la stratégie
REDD+ a été approuvée, c’est
que les résultats sont satisfai-
sants, se réjouit le ministre Foli-
Bazi Katari. Il s’agit notamment
de l’inventaire national forestier qui
a permis au pays de connaitre sa
couverture forestière qui est de
24,24%, l’élaboration de la stra-
tégie elle-même et les instruments
de sauvegardes
environnementales et sociales.
Sans oublier l’élaboration du ni-
veau de référence des forêts et la
mise en place du système natio-
nal de surveillance des forêts.

Le document de la stratégie est
subdivisé en quatre axes. Le pre-
mier est décliné en plusieurs op-
tions stratégiques et vise la pro-
motion d’une agriculture perfor-
mante à faible impact sur le cli-
mat. Le deuxième prend en
compte le développement et la
gestion du patrimoine forestier. Le
troisième veut résoudre le pro-
blème du bois énergie qui est uti-
lisé par plus de 80% de la popu-
lation togolaise. Le quatrième axe
est transversal et prend en

née-Bissau fait 44,100 milliards.
D'après la Banque centrale, le

montant moyen des soumissions
sur le guichet hebdomadaire des
adjudications s'est établi à 3.451,5
milliards en octobre 2020, contre
3.391,5 milliards en septembre
2020, soit une hausse de 1,8%.
Ces adjudications sont réalisées
depuis le 27 mars 2020 à taux fixe,
à savoir le taux d'intérêt minimum
de soumission aux appels d'offres,
qui a été ramené à 2,0% depuis le
24 juin 2020.

Besoin de liquidités bancaires à 7 jours / Atténuer l'impact du Covide19
205 milliards pour les banques du Togo cette semaine

2,0000%.
Au total, quatre-vingt-onze (91)

établissements bancaires des huit
places de l'Union monétaire ouest
africaine (Umoa) ont participé à
l'opération. Les établissements de
la Côte d'Ivoire et du Sénégal s'ad-
jugent respectivement 1.194,741
milliards et 596,630 milliards. Ils
sont suivis par ceux du Mali avec
523,000 milliards, du Burkina Faso
avec 458,413 milliards, du Bénin
avec 338,170 milliards. Le Niger
s'adjuge 249,757 milliards. La Gui-

Dans le cadre de ses adjudica-
tions hebdomadaires, la Banque
centrale des Etats de l'Afrique de
l'ouest (Bceao) a procédé, valeur
01 décembre 2020, à une injection
de liquidités d'un montant de
3.610,061 milliards. Les banques
et établissements du Togo s'adju-
gent 205,250 milliards, conte
191,250 milliards la semaine der-
nière. L'opération arrive à
échéance le lundi 07 décembre
2020, indique la Banque centrale.
Elle est ressortie d'un taux fixe de

Au bout de 5 années d’exécution

Projet employabilité
et insertion des jeunes

ans de collaboration», révèle Toyo,
dont le groupe produit et commercia-
lise également du soja biologique. «De
jeunes producteurs ont été recrutés
pour mieux satisfaire nos clients»,
ajoute-t-il. Pour ce jeune entrepreneur,
la meilleure organisation, les facilités
de crédit auprès des institutions finan-
cières partenaires et l’augmentation
des recettes sont autant de change-
ments intervenus au sein de son en-
treprise en trois ans de
partenariat avec le PAEIJ-SP.

Les bénéficiaires
La population directement touchée

est de près de 150 000 personnes
issues des régions les plus pauvres
(Savanes, Centrale et plateaux). La
population qui sera indirectement
impactées issue des régions de l’in-
térieur s’élève à 2 600 285 dont 50,7%
de femmes. Le projet visera spécifi-
quement 12 PME structurantes éta-
blies, 1200 jeunes entrepreneurs
(dont 30% de femmes), 14 200 pro-
ducteurs/éleveurs (dont 40% de fem-
mes) et 200 femmes issues des vil-
lages ruraux et vulnérables, 1000 jeu-
nes formés dans les centres de for-
mation professionnelle (FP) appuyés
par le projet dont 40% de femme. Les
autres cibles du projet sont ainsi 4 ins-
titutions de microfinances (IMF) et une
institution financière(IF) et les 5 cen-
tres de formation dans ces mêmes
régions afin de former les jeunes dans
les métiers porteurs.

Le secteur agricole, qui concentre
plus de 70% de la population active
togolaise, est sous valorisé malgré
ses fortes potentialités compte tenu de
la faible transformation des produits. Il
en résulte un niveau de pauvreté et
de chômage qui touche particulière-
ment les couches vulnérables que
sont les jeunes et les femmes. Pour
favoriser la promotion d’une agricul-
ture de marché à travers
l’entrepreneuriat agricole, l’Etat togo-
lais à travers le ministère du Déve-
loppement à la base, de l’artisanat et
de la jeunesse a initié le présent le
Projet d’appui à l’employabilité et à
l’insertion des jeunes dans les sec-
teurs porteurs (PAEIJ-SP).

Late Pater

L’évaluation finale et capitalisation des acquis

L’Unité de Gestion du Projet (UGP) a bouclé le 12 septembre 2020,
une série de missions de visites techniques auprès des PME qu’elle
accompagne. Officiellement, la mission s’inscrit dans le cadre de l’ac-
compagnement des activités de production des primo-entrepreneurs
pour le compte de la campagne 2020-2021.

Pour l’UGP, la mission visait un triple objectif. Collecter des données
auprès de ces PME, constater et évaluer l’évolution effective de la
campagne chez les primos-entrepreneurs, apprécier et recueillir les
contraintes liées aux différentes phases de la campagne sur le terrain.
Selon les précisions du point focal suivi-évaluation (Plateaux – Central),
OGOUWA Komivi : «ces visites portent sur les parcelles disponi-
bles, les superficies emblavées, les intrants utilisés et la main d’œuvre
sollicitée, le financement reçu ou de l’effectif de son cheptel».

Elles visent également à s’assurer des intrants utilisés et la main
d’œuvre sollicitée lors de la période d’entretien (labour) des champs
ainsi que la production et le remboursement lors de la période de récolte
et de post récolte, a-t-il précisé. Au terme de cette mission, 2 groupe-
ments, 5 primos individuels par PME et 90 champs à raison d’une
quinzaine par primo-entrepreneur ont été visités.

Il est précisé que cette mission fait suite aux réunions de mise en
relation avec les producteurs individuels afin qu’ils échangent sur les
conditions d’affaires et leurs intentions de vente et des sessions de
formation sur l’entreprenariat agricole et l’élaboration de plan d’affaires
organisées à l’intention des PME bénéficiaires.

Source : paeijsp.com

Evaluer la campagne 2020-2021
chez les primo-entrepreneurs

terventions ; (ii) formuler des recom-
mandations claires par rapport aux
insuffisances constatées dans la
mise en œuvre du projet et énoncer
une piste pour la mise en œuvre de
ces recommandations ; (iii) réunir
l’expertise et les ressources humai-
nes nécessaires pour la conduite
de la prestation ; (iv) définir et faire
valider la méthodologie d’évaluation
et de capitalisation des acquis ; (v)

Le PAEIJ-SP a facilité l’accès au
financement de 541 bénéficiaires.
Toyo Yao est l’un d’eux. Il est direc-
teur général du groupe Jonction de
croissance agricole au Togo
(JCAT). «Grâce à la collaboration
avec le PAEIJ-SP, nous avons con-
sidérablement amélioré nos expor-
tations vers l’Europe. De 1 000 ton-
nes par an, nous sommes passés
à plus de 12 000 tonnes en trois

Foli-Bazi Katari, Ministre de l’Environnement
et des Ressources Forestières
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La FIFA réclame les premiers comptes
Après s'être montrée généreuse en venant en aide à ses membres pour surmonter les effets engendrés par la

pandémie de coronavirus, la FIFA réclame désormais les comptes de l'utilisation des fonds alloués à toutes les
fédérations.

Dans une note adressée aux fé-
dérations, mercredi, l'instance mon-
diale du football rappelle à celles-ci
les conditions à remplir pour tou-
cher la deuxième de l'aide approu-
vée en juin dernier par le Conseil
de la FIFA.

" En accord avec l'article 7.1.2
du règlement du plan d'aide de la
FIFA contre le COVID-19, une as-
sociation membre sollicitant une
subvention de solidarité doit four-
nir à la FIFA un rapport sur l'utilisa-
tion de la tranche 1 de la subven-
tion de solidarité avant janvier 2021.
Ce rapport constitue un élément
obligatoire de la procédure de de-
mande de la tranche 2 de la sub-
vention de solidarité. Celle-ci ne
peut pas être versée si ledit rap-
port n'est pas présenté à la FIFA
sous une forme satisfaisante ", pré-
cise la note.

Le Conseil a approuvé, en juin
dernier, à l'unanimité le plan d'aide
de la FIFA contre le Covid-19, conçu
par l'administration de la FIFA en
étroite coopération avec des repré-

FOOTBALL/ FONDS COVID-19

Hervé A.

L'Afrique aide ses fédérations
A situation exceptionnelle, mesures d'urgence pour le rugby africain.

L'instance continentale de la discipline, Rugby Afrique, annonce avoir dé-
bloqué un fonds spécial destiné à accompagner les fédérations nationales
à reprendre leurs activités en 2021.

Il s'élève à 276 490 euros. Pas moins de 11 des 39 fédérations membres
de Rugby Afrique (Namibie, Kenya, Ouganda, Tunisie, Zimbabwe, Algé-
rie, Zambie, Madagascar, Côte d'Ivoire, Sénégal et Ghana) pourront bé-
néficier de cette aide financière. Le comité exécutif de Rugby Afrique a
déterminé deux critères pour l'attribution des fonds. Le premier - 40 % des
fonds - concerne le développement (évaluation de la force et du niveau de
développement des compétitions nationales et de l'encadrement humain
pour développer les clubs et les ligues).

Le second - 60 % des fonds - dépend du niveau de performances. Il est
basé sur la participation et les résultats des fédérations de Rugby Afrique
pendant la saison 2018 ou 2019, à la Rugby Africa Cup (hommes et
femmes), au tournoi Sevens (hommes et femmes), et au Barthès Trophy
U20. En fonction de leur score, les fédérations peuvent recevoir une aide
allant de 5 027 à 43 736 euros.

Ce fonds est différent de l'aide de solidarité d'urgence, d'un montant
global de 117 000 euros, versée cette année par Rugby Africa à 31 de ses
fédérations.

Un nouveau pactole de 5,2 millions de dollars
Witold Ba?ka, le président de l'Agence mondiale antidopage (AM), peut

se frotter les mains : son budget vient de connaître une belle poussée de
croissance. Il le doit aux contributions financières supplémentaires versées
par les gouvernements de l'Arabie saoudite, de la Chine, de l'Égypte et de
l'Inde. Montant total : 2,6 millions de dollars.

Ce coup de pouce, qui s'ajoute aux contributions annuelles des gouver-
nements, sera alloué aux activités de recherche scientifique et de rensei-
gnement et enquête de l'AMA.

Sachant que les contributions supplémentaires fournies par les gouver-
nements sont doublées par le CIO, l'AMA se retrouve ainsi avec un pactole
de 5,2 millions de dollars en plus pour son budget annuel.

Le gouvernement indien s'est engagé à verser un million de dollars
supplémentaires, l'Arabie saoudite 500 000 dollars et l'Égypte 100 000
dollars, tandis que l'AMA a déjà reçu les 992 694 dollars promis par le
gouvernement chinois.

Ces quatre pays n'en sont pas à leur coup d'essai, ils ont tous déjà offert
à l'AMA des contributions supplémentaires dans le passé. Au cours des
quatre dernières années, en dehors de cette initiative spécifique, l'AMA a
également reçu des contributions supplémentaires des gouvernements de
l'Australie, de l'Azerbaïdjan, du Brésil, du Danemark, de la France, du
Japon, du Koweït, de la Pologne et des États-Unis, ainsi que des trois
différents niveaux de gouvernement au Canada.

En Suisse, la ville de Lausanne et le Canton de Vaud ont également
apporté leur part à ces contributions supplémentaires.

Le Qatar va inaugurer son 4-ème stade
Le comité d'organisation de la Coupe du monde Qatar 2022 a annoncé,

dans un communiqué, la fin des travaux du stade Al Rayyan, qui sera
inauguré le 18 décembre prochain.

 ''Le stade va devenir le fief d'Al Rayyan sports et sera inauguré le 18
décembre, la journée nationale du Qatar, deux ans avant la finale de la
coupe du monde 2022'', ajoute la même source, précisant que cette infras-
tructure deviendra ainsi la quatrième infrastructure prévue pour la Coupe
du monde à être réceptionnée.

 Le comité d'organisation rappelle que les stades Khalifa International, Al
Janoub et Education City ont déjà été réceptionnés, relevant que la nou-
velle infrastructure a une capacité de 40.000 places assises.

 Le stade Al Rayyan abritera sept matchs durant la prochaine Coupe du
monde 2022, la première à être organisée dans le monde arabe et au
Moyen-Orient.

 Cité dans le communiqué, le secrétaire général du comité suprême
d'organisation du Mondial 2022, Hassan Al Thawadi, s'est réjoui de cet
événement qui, selon lui, est une grande étape sur la route de la coupe du
monde 2022.

 ''Nous sommes fiers de la préparation de notre coupe du monde qui
reste sur la bonne voie avec 90 pour cent des projets d'infrastructures
déjà prêts'', a-t-il expliqué.

 ''Nous allons dévoiler plusieurs stades l'année prochaine et nous don-
nons l'assurance que les stades seront terminés à l'avance avant le grand
coup d'envoi de la manifestation sportive'', a précisé le responsable de
Qatar 2022.

sentants des confédérations. Arti-
culé autour de trois étapes, ce plan
d'aide a permis de mettre à dispo-
sition jusqu'à USD 1,5 milliard pour
soutenir la communauté du football.

Au cours des deux premières
étapes du plan d'aide de la FIFA
contre le COVID-19, la FIFA a pro-
cédé au versement immédiat des
fonds du programme de dévelop-
pement Forward de la FIFA desti-
nés à la couverture des coûts opé-
rationnels des associations mem-
bres, puis donné la possibilité à ces
dernières de convertir des fonds
prévus pour des projets Forward
en une allocation d'aide opération-
nelle contre le Covid-19 - la moitié
des fonds au minimum devant être
allouée au football féminin.

La troisième étape propose ac-
tuellement un soutien financier sup-
plémentaire sous la forme d'un sys-
tème de subventions et de prêts,
soutenus par des contrôles de
gouvernance stricts.

Une subvention de solidarité
universelle de 1 million USD - paya-
ble en deux fois - est mise à dispo-
sition de toutes les associations

EQUIPE TYPE UEFA
Les 50 nommés avec Mohamed Salah et Sadio Mané

Comme chaque année, l'UEFA
a dévoilé mardi sa liste des 50
joueurs retenus pour prétendre
à une place dans l'équipe type
de l'année. Ils étaient 6 l'an
passé, mais cette fois ils ne sont
que deux Africains à figurer
dans cette présélection.

Il s'agit sans surprise des ailiers
Mohamed Salah et Sadio Mané, sa-
crés champions d'Angleterre avec
Liverpool et qui ont récemment été
retenus parmi les 11 nommés pour
le prix de Joueur de l'année FIFA
The Best.

Au vu de la campagne décevante
des Reds en Ligue des champions
la saison dernière (élimination en 8es

de finale), leurs chances de figurer
dans le onze type, comme cela avait
été le cas pour Mané l'an passé, s'an-
noncent tout de même relativement
minces. Le choix reviendra aux
internautes, invités à voter jusqu'au
mois de janvier sur le site officiel de
l'UEFA.

Les 50 nommés pour
l'équipe type 2020 de l'UEFA :

Gardiens : Alisson Becker (Liver-
pool), Anthony Lopes (OL), Keylor
Navas (PSG), Manuel Neuer
(Bayern), Jan Oblak (Atletico)

Défenseurs : David Alaba
(Bayern), Trent Alexander-Arnold
(Liverpool), Angeliño (Leipzig), Juan

Bernat (PSG), Alphonso Davies
(Bayern), Matthijs De Ligt (Juventus),
Stefan De Vrij (Inter), Hans Hateboer
(Atalanta), Joshua Kimmich
(Bayern), Presnel Kimpembe (PSG),
Sergio Ramos (Real), Andrew Ro-
bertson (Liverpool), Thiago Silva
(PSG/Chelsea), Dayot Upamecano
(Leipzig), Virgil van Dijk (Liverpool)

Milieux : Thiago Alcântara
(Bayern Munich/Liverpool),
Houssem Aouar (OL), Ever Banega
(Séville/Al Shabab), Nicolo Barella
(Inter), Kingsley Coman (Bayern),
Kevin De Bruyne (Manchester City),
Bruno Fernandes (Manchester Uni-
ted), Alejandro Gomez (Atalanta),
Leon Goretzka (Bayern), Kai

CIO
Thomas Bach, un deuxième mandat déjà dans la poche

Sans la moindre surprise de la
dernière heure, le CIO a annoncé
via un bref communiqué, mardi
1er décembre, que Thomas Bach
serait le seul candidat à sa pro-
pre succession comme prési-
dent de l'instance olympique.

Le dirigeant allemand, élu pour un
premier mandat de huit ans en sep-
tembre 2013, n'aura pas la moindre
opposition lors de la prochaine élec-
tion. Elle doit se dérouler pendant la
session du CIO prévue du 10 au 12
mars 2021 à Athènes.

Le CIO avait fixé une date limite,
lundi 30 novembre 2020 à minuit,
pour déposer une candidature. A
l'heure dite, un seul nom figurait sur
la liste : Thomas Bach. L'élection à la
présidence s'annonce donc comme
une formalité pour l'ancien escrimeur,
entré au CIO à l'âge de 37 ans au
titre de la commission des athlètes
(dont il a été l'un des fondateurs),

âgé aujourd'hui de 66 ans.
Pâquerette Girard Zappelli, la res-

ponsable éthique et conformité du
CIO, en a informé officiellement tous
les membres de l'instance, au nom
du président de la commission d'éthi-
que, le Sud-Coréen Ban Ki-Moon.

Habile, Thomas Bach n'avait pas
attendu les derniers jours pour se
déclarer. Il l'a fait en juillet dernier,
pendant la session du CIO, la pre-
mière de l'histoire organisée en mode
virtuel. Son annonce n'avait pas sur-

pris grand-monde. Mais la réaction
de ses pairs a sans doute dépassé
ses propres espérances. Ils ont été
près d'une cinquantaine à se succé-
der à l'écran pour exprimer leur en-
thousiasme à la perspective d'un
deuxième bail de Thomas Bach
dans le bureau présidentiel.

Face à un tel plébiscite, les éven-
tuels concurrents du dirigeant alle-
mand ont rangé leurs ambitions au
fond du tiroir. En vertu des statuts du
CIO, Thomas Bach sera élu en mars
prochain pour un second - et der-
nier - mandat de 4 ans. Il débutera
au soir de la cérémonie de clôture
des Jeux de Tokyo, le 8 août 2021,
pour se terminer en août 2025, une
année après les Jeux de Paris 2024.
Les candidats au trône devront pa-
tienter.

Pour son premier mandat de huit
ans, Thomas Bach n'a pas été épar-
gné par les nuages et le gros temps.

Il lui a fallu affronter le scandale de
dopage de la Russie aux Jeux de
Sotchi 2014, la cascade de renon-
cements dans la course aux Jeux,
hiver comme été, les affaires de cor-
ruption qui ont emporté certains
membres de l'instance, l'inflation des
coûts des Jeux de Tokyo puis leur
report d'une année… Le mouvement
olympique a souffert comme jamais.
Il souffre encore. Mais l'Allemand a
toujours su braver les éléments con-
traires. Il n'a même jamais semblé
vraiment menacé. Très fort.

Havertz (Leverkusen/Chelsea), Jor-
dan Henderson (Liverpool), Josip
Ilicic (Atalanta), Marquinhos (PSG),
Thomas Müller (Bayern), Marcel
Sabitzer (Leipzig)

Attaquants : Erling Braut Haland
(Dortmund), Angel Di Maria (PSG),
João Félix (Atletico), Serge Gnabry
(Bayern), Ciro Immobile (Lazio),
Harry Kane (Tottenham), Robert
Lewandowski (Bayern), Romelu
Lukaku (Inter), Sadio Mané (Liver-
pool), Kylian Mbappé (PSG), Lionel
Messi (Barcelone), Neymar (PSG),
Cristiano Ronaldo (Juventus),
Mohamed Salah (Liverpool),
Raheem Sterling (Manchester City).

membres et une subvention sup-
plémentaire de 500 000 USD est
spécifiquement dédiée au football
féminin. Chaque confédération re-
çoit également une subvention de
2 millions USD.

En termes de crédits, les asso-
ciations membres peuvent deman-
der des prêts sans intérêts pou-
vant s'élever jusqu'à 35% de leurs
recettes annuelles auditées. À des
fins de solidarité, le prêt minimal
disponible est de 500 000 USD et
un plafond maximal de 5 millions
USD a été mis en place. En outre,
chaque confédération peut em-

prunter jusqu'à USD 4 millions.
Les associations membres peu-

vent utiliser ces subventions et prêts
au bénéfice de la communauté du
football sur leurs territoires respec-
tifs, notamment les clubs, les
joueurs, les ligues et les autres
personnes ou organisations frap-
pées par la pandémie.

Afin d'assurer un suivi efficace
du plan d'aide, des contrôles stricts
ont été mis en place vis-à-vis de
l'utilisation des fonds, ainsi que di-
verses exigences en matière
d'audit et des conditions claires de
remboursement des prêts.
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Ligne de transport 161 KV

Etonam Sossou

Les travaux de construction de
la ligne de transport 161KV Kara-
Mango-Dapaong-Mandouri-
FrontièreTogo/Bénin ont officielle-
ment démarré après une cérémo-
nie lancement présidée ce 3 dé-
cembre 2020, à Kara par la Mi-
nistre déléguée auprès du Prési-
dent de la République en charge
de l’énergie et des mines, Mme
Mila AZIABLE. Le projet
KAMADAMA une fois réalisé, va
renforcer l’alimentation de la région
septentrionale du Togo à partir du
réseau interconnecté de la Com-
munauté Electrique du Bénin
(CEB), et va en même temps aider
la Compagnie Energie Electrique
du Togo (CEET), à réduire la pro-
lifération des centrales de produc-
tion isolé et les surcoûts de pro-
duction et d’exploitation du réseau
dans cette région. «Ce projet vient
une fois encore dynamiser les
projets déjà réalisés et va permet-
tre d’impacter le développement
en général et l’économie en parti-
culier de notre pays ainsi que le
bien-être de nos populations à tra-

agences de la CEET de ces deux
villes.

A propos du projet
Le projet KAMADAMA consiste

en la construction de la ligne 161KV
K a r a - M a n g o - D a p a o n g -
Mandouri-Frontière Togo/Bénin
d’une longueur d’environ 310Km
avec la construction de trois nou-
veaux postes 161/20KV à Mango,
Dapaong  et Mandouri ainsi que
l’extension du poste 161/34,5/
20KV de Kara.

Le Gouvernement de la Répu-
blique  Togolaise a signé le 20 juin
2014 un accord de ligne de crédit

cement de la mise à jour de l’avant-
projet détaillé (APD) et le finance-
ment des travaux de construction
de la ligne 161KV au Togo. L’ac-
cord a été mis en vigueur le 16
septembre 2014.

A partir du 1er décembre 2020,
les entreprises sélectionnées
après appel d’offre ont commencé
les livraisons des études techni-
ques d’exécution des équipements
et installations du Projet pour ap-
probation en vue du démarrage
effectif des travaux sur les sites. La
CEB a également obtenu de
l’Agence Nationale pour la Ges-
tion de l’Environnement (ANGE)
le certificat de conformité
environnementale du projet.

Une unité de gestion du projet
est mis en place par la CEB pour
assurer la gestion quotidienne du
projet aussi bien sur les aspects
technique, administratif que finan-
cier. Cette unité doit suivre la ges-
tion des problèmes
environnementaux et sociaux liés
à la mise en œuvre du projet, sui-
vre avec l’ingénieur Conseil la réa-
lisation des travaux confiés aux
entreprises.

Comme tout projet de dévelop-
pement, il a aussi affecté les popu-
lations pour un coût estimé   à en-
viron 3,5 milliards de FCFA.

tes et révélant l’ampleur de l’exclu-
sion, la crisemondiale liée à la
COVID-19 montre combien l’inclu-
sion du handicap est indispensable.
Au nombre d’un milliard, les person-
nes en situation de handicap forment
un des groupes les plus exclus de la
société et sont comptées parmi les
plus durement touchées par la crise
actuelle, en termes d’accentuation de
la vulnérabilité.Même en temps nor-
mal, elles ont un accès moindre que
quiconque aux soins de santé, à
l’éducation, à l’emploi ou à la vie so-
ciale. Elles sont exposées à un ris-
que élevé de pauvreté, de violence,
de négligence, de discrimination,
d’exclusion ou d’atteintes et sont au
nombre des personnes les plus
marginalisées dans les communau-
tés touchées par la crise. Comme
elles subissent de façon dispropor-
tionnée les incidences, directes ou
indirectes, de la pandémie de
COVID19, leur situation n’a fait que
s’aggraver.

En tenant compte du handicap, la
riposte et la relance serviront mieux
l’intérêt commun car elles endigue-
ront de façon plus systématique la
propagation du virus et permettront
de reconstruire sur des bases
meilleures. L’inclusion du handicap
rend les systèmes plus souples et
donc mieux à même de s’adapter
aux situations complexes, en ciblant
les personnes les plus à la marge
avant toutes autres.

Journée internationale des personnes handicapées
La FETAPH  mène des réflexions

sur le post Covid19

personnes handicapées dans tou-
tes les sphères de la société et du
développement. Elle a également
pour finalité d’accroître la sensibilisa-
tion et de faire des plaidoyers pour
une meilleure inclusion des person-
nes handicapées dans tous les as-
pects de la vie politique, sociale, éco-
nomique et culturelle.Cette journée
mondiale est par ailleurs l’occasion
idéale de réaffirmer certains princi-
pes de base, trop souvent oubliés : «
Tous les êtres humains naissent li-
bres et égaux en dignité et en droits
». Le respect de cette dignité due à
chaque personne, handicapée ou
non, implique la reconnaissance de
droits fondamentaux comme le droit
à la vie, la santé, l’éducation, la for-
mation professionnelle, l’emploi, l’ac-
cessibilité, la communication et la
participation sociale qui d’ailleurs est
la résultante de toutes actions d’in-
clusion sociale. En effet, l’inclusion
du handicap est un aspect essentiel
du respect des droits humains, du
développement durable, de la paix et
de la sécurité. Elle est essentielle à la
promesse inscrite dans le Pro-
gramme de développement durable
à l’horizon 2030, à savoir ne laisser
personne de côté. L’engagement
pour la réalisation des droits des per-
sonnes handicapées n’est pas seu-
lement une question de justice mais
un investissement dans notre avenir
commun.

Creusant les inégalités préexistan-

Le monde entier célèbre ce 3 dé-
cembre la journée internationale des
personnes handicapées sous le
thème : «reconstruire en mieux -
Vers un monde post-COVID-19 in-
clusif, accessible et durable». Une
occasion mis à profit par la Fédéra-
tion Togolaise des Associations de
Personnes Handicapées ( Fetaph),
et ses partenaires, via une rencontre
avec la presse, pour amener l’opi-
nion nationale et internationale à s’im-
prégner de ce thème et initier des
actions en faveur de l’inclusion des
personnes handicapées, A travers
cette activité, la Fetaph veut sensibili-
ser les populations et les décideurs
sur l’importance de l’intégration du
handicap dans les plans et program-
mes de riposte à la COVID-19. Elle
veut également s’appuyer sur les
médias pour permettre à la popula-
tion togolaise de se familiariser avec
les notions de droits des personnes
handicapées, d’éducation inclusive,
de santé mentale, d’égalité et de non-
discrimination et renforcer l’implica-
tion des personnes handicapées
dans la construction du monde post
COVID-19.

Les échanges se sont focalisés
sur la situation des personnes han-
dicapées après la COVID-19 ? Pour
les panelistes il est important d’assu-
rer  pour un après Covid19 moins
catastrophique, aux personnes han-
dicapées,  l’accès aux soins de
santé, à l’éducation,  la formation pro-
fessionnelle et à l’auto emploi,  l’em-
ploi, la justice, la protection sociale et
à la solidarité en temps de COVID-
19 (Programme NOVISSI notam-
ment).

Depuis 1992, la Journée interna-
tionale des personnes handicapées
est célébrée chaque 3 décembre à
travers le monde. Elle vise à pro-
mouvoir les droits et le bien-être des

draulique villageoise améliorée) et de
deux « AEP » (alimentation en eau
potable) ainsi que la construction de
108 bornes fontaines, démarrés en
septembre 2019, sont achevés de-
puis août dernier. Ces infrastructu-
res hydrauliques qui desservent
plus de 180 villages d’une popula-
tion de 627 762 personnes dont
309 599 femmes, sont gérées par
des comités impliquant massive-
ment les femmes.

Afin d’améliorer l’accès à l’école
des enfants des communautés bé-
néficiaires, 28 établissements sco-
laires sont en cours de construction/
réhabilitation. Il s’agit de la construc-
tion de 75 nouvelles classes accom-
pagnées de 22 bureaux administra-
tifs, 12 latrines et 16 cantines et de la

En Côte d’Ivoire / Avec le financement de la BAD
Le pôle agro-industriel de Yamoussoukro renforce la sécurité alimentaire des populations

de pistes sur un objectif de 700 kilo-
mètres (77% de taux de réalisation).
Les périmètres rizicoles et maraî-
chers sont aménagés et réception-
nés sur une superficie de 1081,16
hectares en ce qui concerne les pé-
rimètres rizicoles (97% des superfi-
cies étudiées) et 105,35 hectares pour
les périmètres maraîchers (100%
des superficies).

Pour la première vague des tra-
vaux d’hydraulique humaine, les tra-
vaux démarrés en janvier 2019 sont
terminés. Les réalisations portent sur
la réparation de 100 pompes à mo-
tricité humaine, la réalisation de 50
forages équipés de pompes à motri-
cité humaine et la construction de 30
latrines. Les travaux de réhabilitation
et de construction de 25 « HVA » (hy-

Le Projet de pôle agro-industriel
dans la région du Bélier (2PAI-Bé-
lier), lancé en 2017 dans la capitale
politique ivoirienne, Yamoussoukro,
avec l’objectif d’assurer la sécurité
alimentaire et nutritionnelle de plus
de 460 000 personnes, est en bonne
voie de réalisation.

Le « 2PAI-Bélier », dont l’achè-
vement est prévu en 2022,
enregistre une exécution satisfai-
sante, selon le rapport sur l’état
d’exécution et sur les résultats
(EER) publié le 27 octobre dernier
par la Banque africaine de dévelop-
pement, qui a financé le projet à hau-
teur de 112 millions de dollars amé-
ricains.

Les travaux sont ainsi achevés
pour un linéaire de 542 kilomètres

Le Projet KAMADAMA entre dans sa phase exécutoire

vers l’usage que celles-ci feront.
C’est donc une avancée notoire
dans l’atteinte des objectifs de la
stratégie d’électrification du
Togo», a affirmé Mme Mila
AZIABLE.

Pendant vingt (20) mois, durée
du contrat,  les entreprises attribu-
taires des marchés pourront, après
réception des ordres de mission
ce 3 décembre,  faire tous les amé-
nagements adéquats pour la réus-
site du projet.  « KAMADAMA fait
partie de la politique énergétique
des présidents togolais et béni-
nois. Un des bras de cette politi-
que mis en œuvre depuis 50 ans,
est la CEB.  C’est un projet qui
vient boucler la dorsale nationale
du Togo et renforcer la fiabilité du
réseau de la CEB et déclencher
ainsi les projets solaires inscrits
au Pnd »,  a précisé Karimou
Chabi Sika, Directeur Général de
CEB dans son mot de circons-
tance.

La ministre a également visité les
postes de transformation de la CEB
à Kara et à Sokodé ainsi que les

avec EXPORT IMPORT BANK
OF INDIA d’un montant de cin-
quante-deux millions de dollars US
(52.000.000 USD) pour le finan-

Etonam Sossou

réhabilitation de 27 salles de classes
accompagnées de 04 bureaux et 03
cantines.

Quant à la réhabilitation de quatre
centres de formation, la construction
des directions régionales des minis-
tères de l’Agriculture et du dévelop-
pement rural, des Ressources ani-
males, halieutiques ainsi que l’amé-
nagement des terres de l’ESA (école
supérieure d’agronomie) pour l’in-
cubation des jeunes, les travaux dé-
marrés en août 2019, sont terminés.
Les salles de classe des centres de
formation ont permis la formation de
la première promotion de 54
agripreneurs, dont 16 femmes.

La mise en place des spécula-
tions vivrières du projet ont démarré
lors du second cycle de 2019, selon

le rapport. Elle a permis d’obtenir
1 412 tonnes de riz paddy, 544 ton-
nes de maïs et 21,79 tonnes de
semences, 37,18 tonnes de pro-
duits maraîchers (périmètres amé-
nagés). 

« En 2019, 1 540 exploitants, dont
290 femmes, ont commencé la
mise en valeur de leurs   superfi-
cies, précise le rapport de la Ban-
que. Pour le premier cycle de 2020,
2312 exploitants, dont 868 femmes,
ont démarré la mise en valeur de 
leurs  parcelles. »

Environ 1 540 emplois ont été
créés par la réhabilitation des péri-
mètres irrigués et l’exploitation des
parcelles de maïs et de manioc pour
la campagne achevée en janvier
2020.
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Résultats du tirage N°1559 de LOTO BENZ du 02 Décembre 2020
Numéro de base

11 30 55 0175

LOTO BENZ

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°1558
DE LOTO BENZ DU 25- 11 -  2020

Chers amis parieurs, c’est avec joie que nous vous retrouvons pour procéder au
tirage N°1559 de LOTO BENZ de ce mercredi 02 Décembre  2020.

Lors du précédent  tirage de LOTO BENZ,   ce sont essentiellement des lots  inter-
médiaires, c’est-à-dire des lots d’un montant inférieur à 1.000.000F CFA qui ont fait le
bonheur de nombreux parieurs dans la plupart des villes du pays.

Toutefois la ville de LOME a enregistré un lot de 1.250.000F CFA, remporté sur le
point de vente 70022.

La remise des lots se fera à LOME au siège de la LONATO, et à l’intérieur du pays
dans les agences régionales.

Avec la LONATO, jouez petit et gagnez gros.

BONNE CHANCE  A TOUS !!!

Loterie Nationale Togolaise

sida cette même année.
Malgré les progrès accomplis

au cours des décennies de com-
bat contre le VIH et le sida, de pro-
fondes disparités régionales tou-
chant principalement les enfants
subsistent au sein de toutes les
populations, déplore le rapport. La
couverture des traitements
antirétroviraux chez les enfants est
plus élevée au Moyen-Orient et
en Afrique du Nord (81%), suivis
par l’Asie du Sud (76%), l’Afri-
que de l’Est et australe (58%),
l’Asie de l’Est et le Pacifi-
que (50%), l’Amérique latine et les
Caraïbes (46%), et l’Afrique de
l’Ouest et centrale (32%). «Pen-

En raison de la Covid-19 / Probable interruption des services liés au VIH
Mise en garde de l’UNICEF : «Une infection au VIH toutes les 100 secondes»

mes enceintes séropositifs), sou-
ligne que les interventions visant
à lutter contre le VIH ont tendance
à oublier les enfants. Les efforts
de prévention et de traitement des-
tinés aux enfants restent parmi les
plus faibles au sein des principa-
les populations affectées.
En 2019, précise un communi-
qué de presse, à peine plus de la
moitié des enfants dans le monde
avaient accès à un traitement qui
leur sauverait la vie, une couver-
ture bien moins importante que
celle dont bénéficiaient les mères
(85 %) et l’ensemble des adultes
séropositifs (62%). Près de
110 000 enfants sont morts du

Chaque minute et quarante se-
condes, un enfant ou un jeune de
moins de 20 ans était nouvelle-
ment infecté par le VIH l’année
dernière, portant le nombre total
d’enfants séropositifs à 2,8 mil-
lions, indique l’UNICEF – Fonds
des Nations unies pour l’en-
fance – dans un rapport publié le
25 novembre dernier. Ce rapport,
intitulé Reimagining a resilient
HIV response for children, ado-
lescents and pregnantwomen li-
ving with HIV (Réinventer une ri-
poste résiliente au VIH pour les
enfants, les adolescents et les fem-

Jean AFOLABI

dant que le monde se bat contre
une pandémie, des centaines de
milliers d’enfants continuent
d’être victimes des ravages de
l’épidémie de sida», rappelle

Henrietta Fore, Directrice générale
de l’UNICEF. «Il n’existe toujours
pas de vaccin contre le VIH. Les
enfants continuent d’être infectés
à des taux alarmants et de mourir
du sida. Et la situation était déjà
critique avant que la COVID-19
n’interrompe les services vitaux
de traitement et de prévention du
VIH, mettant en danger d’innom-
brables vies supplémentaires».

Sur le plan national
Au Togo, plus de la moitié des

enfants de 0–14 ans vivant avec le
VIVH n’avaient pas accès au trai-
tement antirétroviral en 2019. Seul
48% parmi les 9900 enfants vivant
avec le VIH dans le pays rece-
vaient un traitement l’année der-
nière, contre 66% chez les adul-
tes. Le pays a élaboré en 2018 une
stratégie d’accélération de la prise
en charge du VIH pédiatrique dont
la mise en œuvre adéquate devrait
d’accroître l’accès des enfants et
adolescents vivant avec le VIH au
traitement. Dans le cadre de la
poursuite du triple-objectif 95-95-
95 de l’ONUSIDA chez les enfants,

l’atteinte du premier objectif cons-
titue en effet le verrou à sauter pour
progresser vers l’atteinte des
autres objectifs.

Dans cette optique, l’UNICEF
et d’autres partenaires continuent
d’apporter leurs soutiens au gou-
vernement dans la mise œuvre
d’approches innovantes ayant fait
leur preuve dans le renforcement
de l’identification des enfants in-
fectés par le VIH en vue de leur
mise sous traitement. Il s’agit de
l’approche familiale du dépistage,
de la pratique du test du diagnos-
tic précoce du VIH sur les sites
de prestation de service grâce au
déploiement de nouvelles techno-
logies et enfin, du dépistage du
VIH chez les enfants dans les
services de santé infantile.

La mise à échelle de ces stra-
tégies devrait permettre d’aug-
menter considérablement le nom-
bre d’enfants sous traitement
antirétroviral. Ceci requiert un ren-
forcement des financements en
faveurs des actions en cours,
d’où la nécessité pour le gouver-
nement du Togo et les donateurs
du pays de ne pas baisser la
garde malgré la crise liée à la
pandémie de la COVID-19, afin
de ne pas compromettre les ac-
quis actuels et les progrès futurs.

La crise de la COVID-19 a, en
réalité, exacerbé les inégalités
d’accès aux services vitaux con-
tre le VIH pour les enfants, les ado-
lescents et les femmes enceintes
du monde entier

La SNB apporte met l’accent sur les normes réquises

3 saveurs de Chap, ça change…
semble du pays. Lomé en compte
une douzaine qui acheminent les
produits vers les points de ventes.

Pour lui, le choix de l’offre de ces
trois saveurs relève du fait que
dans l’univers des boissons ga-
zeuses, elles représentent 75 à
80% des ventes. Après quelques
jours de mise sur le marché des
produits Chap, le cocktail de fruits
se taille la part du lion avec 50%
des ventes, le Cola citron 35% et
enfin, 20% pour la lemonade.

Les trois saveurs de Chap sont
aussi déclinées en trois format. 50
cl à 350 FCFA, 33 cl verre consi-
gné à 200 FCFA et 33 cl canette
(cocktail de fruits à 300 FCFA,
lemonade et cola au citron à 250
FCFA).  Une campagne de dégus-
tation a déjà débuté et va se pour-
suivre afin de permettre aux con-
sommateurs de faire la différence
entre les produits SNB et les
autres.  Ces derniers semblent

Chap ! c’est la trouvaille de la
Société Nouvelle de Brasserie
(SNB) pour identifier ses ‘’soft-
drink’’ qu’elle vient de mettre sur le
marché. Elle en propose tout de
go trois (3) saveurs pour satisfaire
les attentes des
consommateurs qui en étaient de-
mandeurs:  saveur cocktail de
fruits, saveur lemonade et saveur
cola au citron.

Mis sur le marché le 20 Novem-
bre 2020, les nouveaux produits
de la SNB ont inondé en quelques
jours tout le territoire national grâce
à un circuit de distribution bien per-
formant. «Que ce soit à Lomé,
Cinkassé, Tchamba, Djarkpanga
ou à Tohoun, Chap est disponible
partout», a dit Hyacinthe
Amegnaglo, le Directeur Commer-
cial de la SNB. Il faut noter que 25
distributeurs sont repartis sur l’en-

Eric J.

apprécier, car, aux dires du Direc-
teur commercial et marketing, les
casiers vides de Chap sont déjà
de retour à l’usine. «Ce qui veut
dire que les gens ont vu qu’il y a
une différence entre ce que nous
leur proposons et l’existant», a fait
savoir Hyacinthe Amegnaglo, Di-
recteur Commercial et marketing
de la SNB. Une différence notoire
à relever, c’est le taux de sucre à
minima (10%) dans les boissons
et celles de la teneur en fruits dans
le cocktail de fruits, respectant ainsi

les normes requises en la matière.
Il faut rappeler que les produits

Chap viennent agrandir l’offre de
la SNB qui a déjà positionné avec
succès, la Djama Pilsner et la
Djama Lager.

Après une dizaine d’années de loyaux services
ASKY retire son dernier Dash 8-400, bâtisseur de sa croissance

millionième passager le 9 mars
2013 – après 3 ans d’opérations.
Elle a également soutenu les per-
formances actuelles du transpor-
teur, qui se targe de plus de  5 mil-
lions de passagers transportés  en
10 ans sur son réseau qui com-
prend une vingtaine de dessertes
africaines.

Avec son retrait, la compagnie
panafricaine ne disposera plus que
d’une flotte homogène Boeing
composée de cinq 737-700 et qua-
tre 737-800 – le dernier ayant été
réceptionné le 19 novembre.

disposition de Tchadia Airlines,
Malawi Airlines ou Ethiopian
Airlines Mozambique, les autres
filiales du 1er transporteur aérien
d’Afrique.

Le turbopropulseur de fabrica-
tion canadienne a été le moteur de
la construction et du succès de la
compagnie panafricaine.  Depuis
le lancement de ses activités en
janvier 2010, ASKY a exploité six
Dash8-400, tous issus de la flotte
d’Ethiopian Airlines. Avec un rayon
d’action de 2040 km et une capa-
cité maximale 78 sièges, les
Dash8-400 de la compagnie
ASKY ont conforté leur réputation
d’être des «bâtisseurs de réseaux»
en raison de leurs capacités de
décollage et d’atterrissage courts
et de leurs opérations régionales
efficientes.

C’est d’ailleurs cette flotte qui a
permis à ASKY d’atteindre son

La semaine dernière, ASKY a
retiré de sa flotte son dernier Dash
8-400. La polyvalence et la pro-
ductivité de ce turbopropulseur
canadien ont contribué à la cons-
truction du succès de la compa-
gnie, qui aura exploité six exem-
plaires du type depuis son lance-
ment en 2010. ASKY compte dé-
sormais une flotte homogène de 9
Boeing 737, fait noter le portail fran-
cophone spécialisé Newsaero. Du
coupe, ASKY Airlines, basée à
Lomé au Togo, n’opèrera plus ses
vols en Bombardier Dash8-400.
Le dernier exemplaire (MSN 4427)
a été retiré de l’exploitation la se-
maine dernière.

L’avions de 8,1 ans mis hors
service, est la propriété du groupe
Ethiopian Airlines, partenaire
d’ASKY. Il pourrait donc rentrer
dans la flotte de la compagnie na-
tionale éthiopienne, soit être mis à
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